

Para todo de correspondencia, lo mismo literario que administrativo, se dirigirá a nombre del Administrador, a la calle de la Rúa, número 17, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono 119. — No se devuelven los originales.

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. . . 3'75 pes.  
Fuera de la capital, un trimestre. . . 4'50 id.  
Anuncios y otros insertos, precios por línea.  
Todos los pagos anticipados.  
Teléfono: Ramos del Manzano, 43. — Teléfono n.º 69

Número atrasado diez etc

Año XXXIII—Núm 10.025

ATENE0 DE SALAMANCA

## El homenaje a la memoria de Felipe Espino

El homenaje.-La fiesta religiosa.-La velada literario musical.-La concurrencia.-Lecturas y composiciones. Una corona.-Sus discípulos.-Recuerdo al Municipio.

El Ateneo ha honrado brillantemente la memoria de uno de los más ilustres hijos de Salamanca, del insigne maestro Espino, modelo de hombres laboriosos, pianista afamado, compositor notable y digno y austero ejemplo de voluntad y de entereza.

Por su labor en vida, por su modestia, por su bondad, por la noble lucha que sostuvo para legar a la posteridad un nombre y una obra, Felipe Espino, al morir, hizo acreedor al póstumo homenaje con que el Ateneo de Salamanca, su pueblo natal, perduró el recuerdo de su memoria.

Merece píscemes el Ateneo, que al continuar su valiosa y eficaz obra de cultura, dedica una de sus fiestas a glorificar al llorado maestro, y a glorificarle con la participación en la velada de dos distinguidas y bellas señoritas, notables discípulas de Espino, y con la cooperación de tres escritores de pura cepa salamanquina, de tres publicistas del propio mismo del maestro, amigos unos, discípulos otros, que supieron hacer del malogrado Espino el mejor y más adecuado y acabado elogio.

Y fué el homenaje que el Ateneo rindió al insigne músico, un homenaje de cordialidad y de sentido recuerdo. una fiesta severa y varia, en la que, al lado de los primeros de la bella prosa de Maldonado, se escucharon las recias notas del maestro muerto, y al conjuro de

bernero, Ramón y Laca, Piedecasas, del Hierro, Encinas, Reymundo, Rubio, Olivera, Taylor, Soto, Domínguez Guerra, Iglesias de Gurruchaga, Núñez (D. M.), Pérez Fernández, Santos Mirat, Urbina, García Dorado, Lis, Lechundi, Borreguero, Vargas, Puente, de la Lluvia, Heredia, Mata, Heredia de S. Reyes, García Barrado, del Corral, Ceballos, Vicente Olivera, Rodríguez (D. Alberto) y Rodríguez (P.); García Rodríguez, Cimas, Sánchez, García M. de Reymundo, Martín García, Louis, N6, Larrauri, López de Sánchez, Lozano, Vicente Díaz, Adrados, Artega, Fernández Mateos, Borrull, Díez Jarque, Revillo, Rodríguez Olivera, Olivera (D. M.) y Sánchez Hernández.

D. Luis Maldonado.

Comenzó el homenaje con la lectura por el Sr. Maldonado de una admirable necrología de Espino, escrita con la sencillez y el causticismo que el gran escritor charro pone en todos sus escritos. He aquí la bella página leída por el Sr. Maldonado y que el público premió con una general y prolongada salva de aplausos.

«DE MIS MEMORIAS

Nunca siente el alma una impresión de nostalgia mayor que cuando se despiertan en ella las añoranzas del tiempo pasado, los recuerdos de la niñez, las cosas añejadas y empañadas que fueron festivos, no siempre mudos como suele decirse, de nuestros años juveniles y, sobre todo, la memoria de aquellas dulces amistades que constituyeron el primer núcleo de nuestra vida social, el primer círculo en que comenzó a esbozarse nuestra personalidad incipiente.

De esos primeros amigos íntimos a quienes confiamos en el seno de una sinceridad virgen de todo desengaño nuestras emociones relampagueantes, nuestros juicios incipientes y espontáneos, nuestros afectos apasionados y fugaces a la vez, nuestras apreciaciones pristinas del universo; de estos caros amigos míos y compañeros después toda la vida, fué Felipe Espino, aquel grande artista y dechado de salmantinos a quien el Ateneo dedica esta solemne conmemoración.

Quiero contribuir a ella, no con un estudio de su obra musical, sino con algunos recuerdos de su persona y de su vida, de cuando hacía su aprendizaje en Salamanca y en Madrid, y de cuando, ya maestro, realizaba en la corte sus anhelos artísticos y profesionales. Era Felipe, contra todo lo que pudieran creer los que le trataron en la edad madura, una criatura de vivacidad extraordinaria, inquieto, animoso, dado a todos los juegos y travestidos infantiles y poseedor de esa siempre despierta curiosidad en la que se desmenua el germen de todo hombre culto y pensador. Nadie pudo contener en sus primeros años aquella impetuosa y saludable naturaleza ansiosa de gozar de la vida, de respirar el aire libre, de departir con sus camaradas en asuetos y vacantes, en marros, filipenses y alumbros en novillos y pedreas, en aquellas tradicionales y clásicas banderías en que cada una de las treinta y cinco parroquias de Salamanca tenía su rival en la más cercana y se libraban a veces ó aliaban las unas con las otras, llegando a constituir terribles bandos, que ponían en alarma y temor al vecindario.

Entre los tiradores de la vanguardia de San Justo y San Julián, eran Felipe y Gordillo dos hondas formidables en la gran parodia de la guerra del 70, entre franceses y prusianos, que tuvo lugar en las llanadas y desmontes, en que luego se edificó la estación ferroviaria, ellos dos sostuvieron el combate con las avanzadas de San Boal, San Mateo y la Magdalena que capitaneábamos Poli Morales, Pablo Avevilla, Fernando Zúñiga y yo.

¿Quién nos había de decir, cuando tan niños nos sentíamos de nuestras hazñas bélicas, que habríamos de caer bajo la férula dietatorial de D. Periquín, aquel insigne profesor de piano a cuyas energías debimos todos, luego, nuestra formación artística!

¿D. Pedro Sánchez Ledesma! ¿Quién, de nuestra generación en Salamanca, no recordará, a la vez con temor y con ternura, aquel hombre tan pequeño de cuerpo como grande de espíritu y de carácter que hizo resurgir el arte musical casi abandonado en esta tierra y revivir los tiempos floridos de Doyagüe, Aliú, Manzaneras y Tejer? ¿Quién no recordará aquellas hermosas fiestas y conciertos de San Eloy y de su casa en que daba a conocer, por obra de sus discípulos de ambos sexos, las más exquisitas creaciones del arte en España y en el extranjero?

¡Oh, noble y santa memoria de mi querido D. Pedro, inolvidable maestro! que preparaste mi alma para gozar de las más honras y puras emociones de la vida, extirpando en ella el salvajismo infantil, de aquella generación progresista, descreída, iconoclasta y septembrina!

¡A tí, cuya figura, engrandecida por



D. Felipe Espino.

la exquisita, de la honda y sentida poesía de Cándido Pinilla, todo ternura y todo emoción, surgió el fino sutil humorismo de Mariano Núñez, nuestro director y amigo (que aun cuando de casa, no por eso ha de estar alejado el elogio del compañerismo) y que supo hermanar de exquisito modo, en su *Prosa rimada*, la nota original y festiva con el severo recato universitario que ocupaba, dejando correr, placidamente, entre sus renglones cortos, la amarga ironía con el justo elogio al maestro...

Luego, el arte primoroso de las bellas discípulas de Espino, ejecutando al piano las más grandes obras del ilustre profesor, gloria de Salamanca y ejemplo de tenacidad en el trabajo... Y como marco adecuado de la fiesta, la extraordinaria y selecta concurrencia que llenó por completo el ámplio Paraninfo, contribuyendo con ello a la magnificencia y esplendor del merecido homenaje a Espino.

Dos actos organizó el Ateneo en memoria y honor del insigne músico de Salamanca: una misa de *requiem* en la capilla de la Universidad y la velada literario musical en el Paraninfo.

A las diez y media de la mañana se verificó la solemnidad religiosa, cantándose un *motete* de Espino y un sentido, armonioso y bello responso del maestro Ledesma, presidente de la sección de música del Ateneo y que dirigió su autor.

Ofició el canónigo de esta Santa Basílica Catedral D. Tomás Redondo.

Fué numerosa y distinguida la concurrencia al severo y sentido acto.

La parte musical estuvo a cargo de la capilla de canto de la Catedral.

La velada dió comienzo a las seis y media de la tarde.

Ocuparon la presidencia el presidente de la sección de música del Ateneo don Dámaso Ledesma; D. Fernando Espino (hijo del llorado maestro); D. Joaquín de Vargas, el coronel de Albuera D. Francisco de Francisco y el catedrático don Angel de Apralz, de la sección de Arte del Ateneo.

En los bancos de la plataforma, así como en los del salón, tomaron asiento distinguidas familias, bellas señoritas, catedráticos, escritores, estudiantes, comerciantes é industriales, representaciones, pues, de todo Salamanca, que de este modo rendía un tributo de recuerdo al ilustre paisano muerto.

No es posible, ante tanta concurrencia, publicar los nombres de todos los asistentes a la fiesta.

Asistieron las señoras y señoritas de Maldonado, Palomeque, García Rodríguez, Iscar (D. Fernando), González Calzada, Fernández Samaniego, Beato González, Biñezobas, Salinas, de Andrés, Santiuste, Jiménez, Madruga, Ta-

Número suelto cinco etc.

Dos ediciones diarias

Lunes 5 de Febrero de 1917.

POLITICA PROVINCIAL

## De elecciones

Algunas novedades hay que registrar en los preparativos que ya se hacen por candidatos y partidos políticos y que afectan a las próximas elecciones que, para diputados provinciales, han de celebrarse en los distritos de Salamanca, Vitigudino-Ledesma y Alba Peñaranda.

Todavía han de ocurrir, antes del segundo domingo de Marzo, en que las elecciones tendrán lugar, nuevas modificaciones en el mapa electoral y acaso surjan algunas de estas, y de importancia, en la asamblea general que la Liga de Agricultores y Ganaderos se propone celebrar el próximo domingo, 11 de Febrero.

Dícese que en dicha reunión quedarán designados los candidatos de la Liga, que parece serán más de uno, y por distritos distintos, y no sabemos si tales augurios tendrán confirmación.

Oportunamente, y con la extensión que merezcan los acuerdos de tan importante organismo, los conocerán nuestros lectores.

De los partidos políticos, y en lo que al distrito de Salamanca se refiere, continúan figurando como candidatos los Sres. D. Nicolás del Teso, liberal; D. Filiberto Villalobos, reformista; D. Fernando Iscar-Peyra, maurista, y D. Jesús Sánchez y Sánchez, conservador.

En cuanto a los republicanos, se nos asegura que el acuerdo del Comité del partido, en su última sesión, fué presentar un sólo candidato, que será D. Pedro Urbano González de la Calle.

Se habla también de que los liberales presentarán, acaso, otro candidato, pero nada concreto se sabe.

Parece, a juzgar por los anteriores datos, que en Salamanca y su distrito electoral habrá lucha.

Esta se presenta muy viva en Ledesma-Vitigudino, en donde figuran como aspirantes al acto los actuales diputados Sres. D. Rogelio Miguel del Corral y D. Manuel Sánchez, conservadores, y D. Marcial Viota, independiente.

D. Bernardo Olivera ha dado su nombre como liberal, y con el mismo carácter se presenta D. Santiago García Romo.

Hacer comentarios y profecías respecto a la campaña y a sus incidencias, sería prematuro, sobre todo en este distrito, en el que actúan fuerzas tan diversas. Tiempo habrá para ello cuando el día de la lucha se aproxime.

En Alba-Peñaranda, la paz continúa imperando, y para las cuatro vacantes sólo suenan los nombres de sus actuales diputados, D. Rafael González Cobos, conservador; D. Francisco Gómez de Liaño y don José Avila, liberales, y D. Fernando García Sánchez, maurista.

Veremos si las cosas siguen como están y el tranquilo artículo 29 tiene aplicación en este distrito, ó sí, por el contrario, aparece algún nuevo factor que dé al traste con la actual tranquilidad.

No hay, por hoy, más noticias y rumores políticos que consignar.

MADRID AL DIA

## Alrededor del conflicto

Lo ha dicho un consejero de la Corona: «Ante el actual conflicto, los demás asuntos carecen de interés.»

Yo lo estimo así; por consecuencia, voy a extenderme en juicios y comentarios sobre la cuestión única.

La serenidad, que yo aconsejé en los primeros instantes, se ha impuesto a todo el mundo. Contribuyó a imponerla el Sr. Presidente del Consejo de ministros con sus acertadísimas declaraciones hechas en las dos Cámaras. —España no puede interrumpir su vida, y no la interrumpirá. Quiero vivir en contacto con el Parlamento y gobernar con su ayuda. Pido a los señores representantes un silencio patriótico.

Y conduyeron las minorías con un respeto y una prudencia muy loables.

Toda España ha sentido honda emoción al conocer la nota y medir los perjuicios que puede ocasionarnos. Pero no se han producido subversiones ni alborotos de ningún género. La España del siglo xx no es como aquella otra que se manifiesta tumultuosa cuando las Carolinas. Hemos perdido en fuego todo cuanto hemos ganado en reflexión.

Ahora se trata de buscar, dentro de nuestros propios recursos, y sin perjuicio de hacer las reclamaciones debidas ante quien nos pone en tan duro trance, caminos abiertos al tráfico exterior, bien por el mediterráneo, en vía jes costeros a los puertos franceses, con defensas armadas, bien al través de

los puertos de las costas atlánticas, bien al través de

los puertos de las costas atlánticas, bien al través de

los puertos de las costas atlánticas, bien al través de

†

ROGAD A DIOS EN CARIDAD  
POR EL ALMA DEL SEÑOR

## Don Santiago Varadé del Río

que falleció en Madrid el 5 de Febrero de 1916  
habiendo recibido los Auxilios Espirituales.

D. E. P.

*Su viuda, D.ª Alberta Cordero; sus hijos: D.ª Carmen, D. Carlos y D.ª Candelas; hijos políticos: D. Santiago Ruiz Valdés y D. Mariano Núñez Alegria; nietos, hermana, hermanas políticas, sobrinos, primos y demás parientes,*

Ruegan a sus amigos le tengan presente en sus oraciones.

Todas las misas que se celebren el día 6 del corriente, de diez a doce de la mañana, en el Oratorio de Caballero de Gracia, en Madrid, serán aplicadas por su eterno descanso.

## Notas de sociedad.

Viajes.

Han salido:

Para Madrid, los Sres. de Núñez de Soto y su encantadora hija Pilar, la señora de Erenas y su hija María Luisa, el coronel de Albuera D. Francisco de Francisco, el concejal D. Carlos Romo, la Sra. D.ª Candelas Varadé, esposa de nuestro director y su hermano D. José Núñez; la señora de D. Matías Ludeña, el comerciante D. Siro Gay, la señora de D. Alberto Valero Martín y el distinguido joven D. Fernando Espino.

Han llegado:

De la dehesa de Buenabarba, nuestro particular amigo D. Arturo Bermejo.

De Bilbao y de paso para la dehesa de Ventosa, propiedad del marqués de Torneros, los acaudalados propietarios D. Victor Chávarri y los señores Amézola, Olavari, Iñon é Ibarra.

De Madrid, el catedrático de la escuela de ingenieros industriales, don Pedro M. de Artina, el catedrático de esta Universidad, D. Manuel Jerónimo Barroso y su gentil señora, el industrial D. Eugenio García Torres, y el catedrático de esta Universidad D. Primo Garrido, estimado amigo nuestro.

De Valladolid, la bella Srta. Mercedes Húmarra.

De Agustín, la respetable señora D.ª Candelas Sánchez, viuda de Sánchez (D. Ricardo) y sus hijos.

De Fuentesauco, el joven farmacéutico D. Leoncio Toledano, nuestro buen amigo.

Aniversarios.

Se cumple mañana el primer aniversario del fallecimiento, ocurrido en Madrid, de nuestro estimado amigo el respetable é inteligente industrial D. Santiago Varadé del Río, que disfrutó en vida de la sólida reputación a que son acreedoras las personas de acrisolada honradez.

A su viuda é hijos, y muy especialmente a nuestro director, D. Mariano Núñez, y a su distinguida señora, hacemos presente la participación que tomamos en su dolor.

Un año hace mañana de la muerte en esta capital de la virtuosa y encantadora Srta. Clementina López García, que a los diez y ocho años de edad bajó al sepulcro, tras larga enfermedad, sufrida con cristiana resignación y cuando era el encanto de sus padres, D. Ramón y D.ª Clementina, que gozaron de distinguidas amistades entre nosotros.

Con tan triste motivo reiteramos a su distinguida familia la sincera expresión de nuestro sentido pésame.

Casino de Salamanca.

El aristocrático círculo de recreo de la calle de Zamora se dispone a festejar el Carnaval con corresponde al primer Casino de Salamanca.

Y el baile de ayer, que fué, aunque casi improvisada reunión, de una brillante esplendor, es feliz augurio de las fiestas en proyecto.

Digamos, pues, antes de insertar como el mejor aserto de nuestras aseveraciones, el nombre de la elegante concurrencia femenina, que la Junta directiva de referido círculo acordó anoche que los bailes de Carnaval sean los siguientes:

Día primero y tercero, las tradicionales reuniones vespertinas.

Día segundo de Carnaval, gran baile de trajes con numerosa orquesta y selecto buffet servido con todo lujo de detalles y con el que se obsequiará a las familias de los señores socios.

A la fiesta de ayer asistieron las señoras y señoritas de Martín Roldán, Reymundo, Louis, N6, Santos Mirat, Guerrero, Acedo, Díez (D. R.), Jiménez de la Flor, Pérez Tabernero, Madruga, Rodríguez Olivera, Larrauri, Sánchez Coboleda Hernández Evarge lista, Muriel, Ramón y Laca Berto, Lorente, Díez Solano, Bayo, Goenaga, Palomeque, Encinas, Marcos, Palau, Cimas, García Romo, La Nogal, Hebrero, Goba, Lastrás, Bonati de la Mano, Alcalá, Pustrón, López, Marcos,

El Adelanto es el periódico de mayor circulación de la provincia, y, por lo tanto, el más conveniente para los anunciantes.

el fervor artístico, aún veo surgir de aquella plataforma, dirigiendo diestramente, en las inaugurales de la Vieja Escuela, la pequeña orquesta, dedico una siempre viva, arrancada del fondo de mis más amados recuerdos! Y otra también para aquellos compañeros de coro, ya fallecidos, que cantaban conmigo:

«¡Salud, oh, nobles artes,  
oh, gloria de la vida,  
salud, patria querida,  
salud, salud, salud!»

Ante la suprema iniciación del maestro cedimos todos; Felipe, más que todos, cayó como un templario; D. Pedro, que era además de su maestro, su tío carnal, ejerció en él una sugestión definitiva, y desde aquel momento, el travieso sobrino dejó de ser muchacho y comenzó a ser artista.

Y es curiosa su primera manifestación musical, su iniciación en la gran técnica orquestal que después dominó tan prodigiosamente: fueron los hierros, *¡el triángulo!*, como decíamos con admiración reverente sus condiscípulos Mateo Bautista, Fernando y Ramón Córdoba y tantos otros. ¡Cómo toca los hierros Felipe, qué seguridad, qué vibración límpida y cristalina les imprime, decía el gran Gurrastazu, el crítico musical indiscutible de aquella época. Y nos pasábamos las horas muertas oyéndole ensayar y esperando el momento supremo en que la cadencia musical requería, a manera de estribillo, las tres ó cuatro notas sonoras de la lira triangular.

¡Tín! ¡tín! ¡tín!... y nos moríamos de gusto, y él, mirando de reojo á los de la orquesta, nos sonreía como diciendo:— Si no fuera por este condimento, ¿quién comería esas perdices?

Al mismo tiempo Felipe devoraba el Eslava, aquel método clásico del solfeo español, siempre vivo y vigente.

Cada día dos ó tres lecciones, mientras que nosotros empleábamos tres ó cuatro días para cada lección. En el segundo curso su tío delegaba muchas veces en él, cuando sufría sus terribles jaquecas y, a veces, recreándose en su discípulo y pariente le decía: Anda tú, hombre, á ver si puedes colocar las uñas de gato de esa criatura para el ejercicio de posición fija. Machácale ese picarón menique que lo tiene siempre en el aire.

Y Felipe, nuestro condiscípulo y amigo, con una dulzura que contrastaba con la rigidez de su tío, nos acoplaba los dedos á las teclas hasta obtener el resultado apetecido.

—Lo ve Ud., tío; se cazan más moscas con miel que con hiel—le decía.—Ya le tiene Ud. completamente dominado.

—¡Hum!—gruñía el tío.—Ese menique todavía no está católico, y, además cuando lo sienta, levanta el pulgar y me da lo mismo; pero pase por hoy; no quiero desautorizarle.

Otras veces llegaba D. Pedro á San Eloy, con cara de visible contrariedad y decía á Felipe:

—Entiéndetelas con ellos, porque ¡tengo un disgusto!

—Querrás creer que Rosita, la discípula predilecta, no me ha sabido la lección? Claro, se ha pasado la tarde al balcón haciendo guiños á un barbilindo que la pasea la calle, y ¡adiós estudios de Cremer!

Y se casará, y al cabo de un par de años y después de tantos esfuerzos, como todas... tocará con un dedo las habas verdes para que bailen los misingünes de la tertulia.

Y lo que más me indigna es que Fernando, cuando se lo ha contado lleno de indignación, me ha dicho que le parece cosa natural y que si no me casó yo también, ¿qué te parece?—dijo interrogándome á que ma ropa—¿te parece también natural?

—Natural, no, maestro—contesté yo tímidamente—pero... vamos cosa corriente si me lo parece.

—Eso es, corriente sí, tú lo has dicho, corriente y moliente á todo ruedo. Y así vamos todos á la sima de la vulgaridad y de la rutina, y mátese á trabajar por estas gentes!

—Pero aún es peor Puente—añadió con amargura—que deja el piano por un Registro de la Propiedad. ¡Un hombre que ha llegado á dominar la sonata de Kreutzer y que prefiere inscribir fincas en un libro sucio y mugriento! Y él tan contento y la familia tan satisfecha y, al arte, que lo parta un rayo.

—La humanidad es indigna del arte y los artistas somos unos infelices peregrinos de la ilusión que caminamos incesantemente por un desierto de hombres!

He insistido en determinar los rasgos psicológicos del gran maestro para que os expliquéis la vocación ferviente de Felipe, quien, sobre sus dotes naturales, vivió muchos años bajo el influjo soberano de un tan extraordinario temperamento artístico.

Aquel ardor, aquella avasalladora pasión del maestro prendió fuego en el espíritu del discípulo y, al cabo del tiempo, Felipe fué otro hombre consagrado por entero al culto del arte. Sus progresos aquí, en Madrid, en París, en Roma, tanto en el piano, cuyo mecanismo dominó como pocos, como en la composición, especialmente en la sinfónica, fueron increíbles, y cuando regresó del extranjero cargado de laureles y de premios extraordinarios, aquel Felipe nuestro, el del triángulo sonoro de La Salmantina, se nos apareció engrandecido y nimbo con los resplandores y potencias del genio.

Verdaderamente que fueron admirables sus progresos, de que pudimos formar idea en las largas temporadas que pasó entre nosotros.

El *minuetto*, que pronto se hizo famoso entre pianistas, la *barcarola* que escribió para aquel inolvidable orfeón, *La fiesta del Redentor en Venecia*, y la hermosa ópera *Zahara*, fueron, entre otras, los más celebrados frutos de su inspiración y de su constante labor.

*Zahara* la escribió sobre la letra del inolvidable López Alonso, toda en Salamanca, encerrado en la clase de piano de San Eloy, donde, de cuando en cuando, nos recibía á los íntimos, dándonos á gozar las primicias de aquella acabada labor orquestal. Ya terminada, en un concierto de feliz recordación,

celebrado también en la escuela madre (que bien merece este nombre), pudimos apreciar el conjunto de la gran ópera, gracias á la cooperación de la misma Escuela y de las personas más distinguidas de la ciudad, entre las cuales descollaban la señora de Carvalho, la señorita de Zabruski, el excelente tenor Rache y otros solistas, dignos de una escena de primer orden.

El éxito fué clamoroso; Salamanca entera acudió á rendir el homenaje de su admiración á Felipe, quien con su ingenuidad y su llaneza habituales, sin desvanecimientos sin embargo, recibía enternecido aquellas muestras de cordial afecto de sus paisanos.

La última vez que el maestro, ya consagrado en Madrid por sus obras por sus oposiciones celebradísimas á la cátedra de música de la Escuela Nacional de sordos mudos, y su elevación á la del Conservatorio, vino á Salamanca, fué con ocasión del estreno de su poema sinfónico *El alma charra*.

Tan reciente está aquel su último triunfo y tan resonante fué, que no tengo por qué recordarlo. Bien presente tienen todos en la memoria aquellas delicadas cadencias, aquellas estrofas campesinas, transplantadas cuidadosamente á la orquesta, aquellas danzas y bailes populares, tan prodigiosamente transcritas, matizadas, idealizadas, y medidas que no parecía si no que en la escena resonaban los ecos y rumores de nuestros encinares, apriscos y escañadas, el acorde sostenido, grave, eterno y grandioso, la inmensa trompa cóica que, al rozar de los vientos, surge del y sombrío vuelo de los montes salmantinos.

Felipe llegó herido de muerte á Santander, su ciudad predilecta después de la natal; apenas llegado, quiso respirar el salubre ambiente del Sardinero, que otros años había confortado su organismo, minado por el esfuerzo profesional, inspirándole, juntamente con la verde montaña, la castiza rapsodia de aires montañeses; pero aquella vez sus pulmones, decaídos y angustiados, no resistieron los aires marinos; sintió un frío intenso y de allí le condujeron al lecho donde dió, á poco tiempo, su último suspiro, rodeado de los suyos y llorado por todos.

Pocos días después fué á la ciudad morriña, y, paseando por el muelle, oyó, entre el barullo de las gentes, los acordes de la gran banda municipal; de pronto la gente paró estática, se hizo el silencio á todo lo largo del paseo y los más se agolparon en rededor del kiosco donde estaba la música.

Tocado de curiosidad me acerqué de puntillas; la banda preludiaba la *Rapsodia montañesa*, de Espino, que el pueblo escuchaba con piadoso recogimiento.

Al terminar, un aplauso cordial, unánime la hizo reiterar tres veces...

Yo, alejándome á orillas del mar, silencioso y triste, dediqué un melancólico recuerdo y una acendrada oración por el alma de aquel amigo querido y vertí en el Cantábrico unas lágrimas que no desmerecerían de su amargura.

He dejado de propósito para el final, dedicándole un lugar de preferencia que se merece, otra elevadísima influencia, que fué decisiva para la perfección artística del maestro Espino.

S. A. R. la serenísima infanta doña Isabel de Borbón, que le apreciaba mucho desde que estudió en el Conservatorio, le oyó al volver de Roma y le dijo:

—Tienes un mecanismo perfecto; pero el refinarlo á tal extremo, ha perjudicado á la expresión, al matiz, al sentimiento. Es necesario que no te ocupes más de los dedos y dejes al corazón que los dirija poniendo tu pensamiento en los motivos inefabes que inspiraron á Beethoven esa obra prodigiosa. Describe en ella emociones sentidas en el campo, es un verdadero idilio en que la naturaleza se muestra en toda la amenidad y dulzura de un crepúsculo otoñal.

—Tenía razón S. A.—me decía Felipe, al relatarle la augusta lección;—yo había descuidado el sentimiento artístico por la técnica musical, y en todo el tiempo que duró la pensión que la augusta señora me otorgó, para continuar mis estudios, no hice otra cosa que penetrar los motivos en que inspiraron sus creaciones los grandes maestros; llegué á addivinar, entre las cifras musicales, un mundo soñado y maravilloso y, cuando S. A. á mi regreso volvió á oírme al piano, me dijo entusiasmada:

—Ahora ya eres un verdadero artista; celeb্রে que te haya servido mi consejo.

No hace mucho tiempo, desde este mismo sitio, recién sabida la triste nueva de la muerte de Felipe, dije unas cuantas frases en elogio de su memoria ante S. A. que honró á este Ateneo presidiendo aquella solemne literaria y musical. Ella me indicó el deseo de aquel homenaje al maestro insigne que hoy completamos con la audición de sus principales obras encomendadas á la admirable ejecución de sus discípulas predilectas.

Esta velada, en que nuestra augusta ciudad da nueva muestra de amor á sus hijos esclarecidos, al cerrar el sepulcro de Felipe cubriéndole de flores de su propio jardín, abre á su memoria las puertas de la fama inmortal inscribiendo su nombre en las áureas páginas de la gloriosa historia de nuestra madre Salamanca.

Srta. Núñez de Soto.  
Pilar Núñez de Soto, discípula en el Conservatorio de Felipe Espino y una de las más aventajadas y notables, llegada de Madrid con su compañera de estudios Srta. María Luisa Erenas, otra bella muchacha y admirable pianista, ejecutó al piano dos obras de Espino.

Fué la primera un primoroso estudio inédito, titulado *Temas y variaciones*, difícil partitura capaz de poner á prueba al más acabado pianista, y cuya obra sirvió para que la Srta. Núñez de Soto nos mostrara su maravillosa ejecución, su arte notable y su dominio absoluto del teclado.

Prorrumpió el público en calorosa ovación cuando hubo de terminar su trabajo la Srta. Núñez de Soto.

Pero cuando el entusiasmo y la admiración por la bella artista subió de pun-



De la guerra.—Mr. Poi caré condecorando al general Mampín. (Foto Información).



Notas gráficas de la guerra.—Curando á un espía herido. (Foto Información).

to, fué cuando ejecutó la famosa *Rapsodia montañesa*, del infortunado Espino.

¡Qué bellamente la interpretó! ¡Parecía que el espíritu del maestro había volado hacia su discípula y que era él, el propio Felipe Espino, quien ejecutaba su obra, acaso, la predilecta del insigne músico salmantino!

Los que tuvimos la fortuna de oír la *Rapsodia* ejecutada al piano por Espino, nos parecía escucharle de nuevo. Tal fué la maestría, la delicadeza, el arte fino y acabado, que la Srta. Núñez de Soto puso en la interpretación de la *Rapsodia*.

Grande, sincero, entusiasta fué el clamoroso éxito que la Srta. Núñez de Soto obtuvo al terminar su labor.

D. Mariano Núñez.  
Seguidamente ocupó la tribuna del Paraninfo, nuestro amigo y director don Mariano Núñez.

Se le recibió con muchos aplausos y leyó una composición poética festiva, que modestamente tituló *Prosa rimada*, que el selecto auditorio acogió con expresivas muestras de agrado y con una cordial ovación al terminar su lectura.

He aquí los versos del Sr. Núñez:

#### «PROSA RIMADA»

Me invita la comisión á que le rinda tributo á Espino con algún fruto de mi tierna inspiración, y aunque siempre he rehusado torcer mi vena poética, porque nunca me ha llamado Dios por la nota patética, y por saber sin ostentancia de una modesta fingida, que este púlpito y la estancia que me ocupas en mi día, ó si disgusta el gabacho en castizo lo diré; vamos, muy fuera de *cacho*, honrar á Espino me es grata misión, pues fué mi maestro, aun cuando nunca fué diestro ni en tocata ni en cantata.

Cosa que hoy siento anheloso, lo digo con emoción. ¡Ah, si hace de mí un virtuoso en la más amplia acepción! Y como nobleza obliga, esta ocasión no la pierdo, que con Espino me liga también amable recuerdo.

Fué en fiesta de caridad de una juvenil caterva... que hoy se encuentra á la mitad de la primera reserva, pues pollos de aquel reintegro son, crecimos más y más, hoy respetables papás y puede que alguno suegro, y Espino, dejando á un lado su cotidiana labor, y un poco soliviantado de tanto día de amor, porque el ensayo corriente de lo que fué un triunfo luego, era un himno muy vehemente al temido niño ciego.

(como alusión de confetti llovían declaraciones. ¡Si está allí entonces miss Kerty, que de amables alusiones!) iba las voces probando—algunas angelicales—de aquellas masas corales, y su misión terminando, tocó el turno á mi angustiada persona. Deme usted el do. Dé usted el re... Y no di nada. Vamos que fué el se acabó.

«Entre qué cuerda este brío de mi vozarrón impera?» Y me dijo: «Dónde quiera, que usted no canta ni pio.

Espantosa decepción y que aquí es el triunfo llano para el que canta en la mano, con ó sin afinación.

Fué en aquella jornada donde culminó radiante, su acierto de ejecutante, su inspiración aclamada, y su música que brota con effluvio quedo y sano, como el encanto que flota sobre el campo castellano, ó ya erripada y traviesa y entre bravia y dulzura, añorando la casona de la tierra montañesa, nuestras almas comovió con el inefable acento con que siempre cautivo arrollador el talento.

De mi aserto la justeza, palmaria la prueba está con lo que escuchásteis ya en que el arte y la belleza así le rinden honor entusiasta y singular, en su patria y en su hogar al llorado profesor.

Festejar á Espino es noble labor de culto altruismo, que tiene mérito doble dado nuestro prosaismo.

Que más se admire el valor en tierras de pan llevar de un rastriño escardador, que de un artista ejemplar.

No son los tiempos actuales sólo de *tasas* pendientes, propicios á reverentes fiestas espirituales.

Por eso es hoy de alabar en la literatura liza, quien esta fiesta organiza y á aquel que la viene á honrar.

Fué Espino un hombre sincero, músico y compositor... Aunque sé que esto en dinero

tiene muy poco valor. Pianista de renombre haría más lo hubiera sido si llega á adobar su nombre con extranjero apellido.

Que Espino y además charro es como no tener pesqui. Fuera el amo del cotarro si se añade *Choshi ó Weski*. ¡Por ser músico no más honor! No lo concibo, nos objetará quizás algún señor de esos *nivo*.

Mas con respuesta aplastante le diremos, si, señor, ser músico es lo bastante. ¡Se honra con tanto esplendor á tantísimo danzante!

#### Srta. María Luisa Erenas.

*Cantabria*, obra póstuma de Espino, *Minueto en re bemol y Zambra morisca*, del ilustre compositor salmantino, fueron las tres obras que en el programa figuraban á cargo de la bella y excelente discípula del fallecido profesor.

Y la Srta. Erenas, poniendo en la ejecución de las obras el talento envidiable y el gusto artístico que posee, las interpretó de modo maravilloso, dando á las notas una limpidez, una sonoridad y un acierto insuperables.

Como la Srta. de Núñez de Soto, esta otra discípula de Espino nos dió prueba de las sabias lecciones recibidas y fué su labor irreprochable, constante y calorosamente aplaudida por el público.

¡Qué bello arte y qué admirable maestría!

¡Y qué gozo hubiese tenido el maestro de haber sobrevivido á este homenaje! ¡Oír á sus discípulas, comprometidas con sus obras, darlas el matiz, el tono y el sentido que soñara el compositor al escribirlas.

La señorita Erenas, que ha escuchado calorosos elogios de públicos selectos y ha visto justamente aplaudido su talento por la crítica más autorizada, se mostró en el Paraninfo irreprochable de «mecanismo» y de dicción, revelándonos á los que por primera vez la escuchábamos realmente como lo que es: una artista exquisita.

#### D. Cándido R. Pinilla.

El gran poeta salmantino, D. Cándido R. Pinilla, ocupó después la tribuna, y se le recibió con una formidable ovación.

Pinilla recitó una poesía todo sentimiento, todo ternura, todo exquisita sencillez.

Y la recitó con esa venerable unión evangélica que Pinilla pone en sus palabras, con esa sentida y austera emoción que pone en sus versos, y con esa placidez y esa bondad que siempre surgen á flor de sus labios.

Pinilla, cuando recita sus versos, emociona hondamente, vivamente... ¡Parece que es su propia alma de poeta la que los recita!

*De la vida y la gloria*, tituló la bella poesía que copiamos, honrándonos en ello.

#### LA VIDA Y LA GLORIA

*A la memoria de Felipe Espino.*

¿Qué queda de él? El eco de unas notas que de nuevo recogas nuestro oído; son de una lira cuyas cuerdas rotas vibran aún con placido sonido.

Eso es al fin lo que de todos queda: un rastreo, un resplandor, un eco leve; yo no sé qué otra cosa dejar pueda en pos de sí la vida que es tan breve. Cuando ya el sol se ha hundido en el ocaso, apenas si descubrese á lo lejos como la leve huella de su paso, más que un fulgor escaso, una nube sutil de áureos reflejos.

No aspira más el hombre, astro que tan ruin órbita describe, aun cuando ansioso vive de eterna fama y de inmortal renombre. Ninguna otra pasión más ávida, y al corazón humano tan asida, como el ansia de hacer, acá en la vida, algo que escape al fallo de la muerte; pasión que cuando el alma no pervierte es siempre por el cielo bendecida.

Que una gloria hay también que á Dios no la que brilla con rojos resplandores ¡pace: y como flor malida brota y nace entre ruinas, catástrofes y horrores. La gloria de los Césares, la gloria del héroe audaz que de sí mismo lleno, un lugar pide para sí en la historia, á todo impulso de piedad ajeno.

¡Menguado el hombre! cuya triste fama al vaivén va sujeta de las olas de sangre que derrama, y al que el mundo no ama, aunque á su férreo yugo se someta. Bendito el sabio, el vate y el artista á quien el mundo sin dolor recuerda, y el derecho á la gloria en paz conquista... para que siempre y para siempre exista hasta que haya algo de él que no se pierda.

Y más bendito aquel á quien invoco, y cuya imagen fiel tensé delante, que si vivió para los suyos poco, vivió para su gloria lo bastante.

#### «Alma charra».

Y como final del homenaje, durante el que fué puesta sobre el piano una hermosa corona de sus discípulas al maestro Espino, la Srta. Núñez de Soto ejecutó *Alma charra*, poema musical de Espino, inspirado en nuestros campos y en nuestras canciones y al que fueron trasplantadas por el maestro, desde los valles y los montes, des-

de las cañadas y las besanas, las coplas más sentidas y más bellas de los charros.

Canciones de las bodas y antrujeos, de la arada y de la trilla, de las rondas y de las danzas, aparecen de vez en vez en el poema, y ahora, es aquella copia bonitísima de

A la mar se van los ríos paloma revoladora...

y luego la popularísima de Las hijas del tío Vicente,

todo diluido y amasado con la ciencia armónica y la inspiración radiante del pobre Felipe Espino.

La Srta. Núñez de Soto ejecutó *Alma charra*, poniendo en la obra toda la suya de artista, y de artista consumada.

Y fué tan calorosa, tan unánime la ovación que se le tributó, que varias veces hubo de ponerse en pie y salir al piano á dar gracias al auditorio.

Y de este bello modo terminó el homenaje, sencillo y bello y ajustado á la ilustre y malograda personalidad que se le tributaba.

Salamanca, por iniciativa de su Ateneo, ha honrado, como se merece, la memoria de Felipe Espino.

Ahora debiera ser el Ayuntamiento el que, haciendo honor á uno de los hijos más ilustres de Salamanca, diese el nombre de Espino á una de nuestras calles.

Eso pedimos el día en que Espino falleció y eso volvemos á solicitar hoy de nuestros concejales, amigos y paisanos del llorado maestro.

### Las multas de la Alcaldía

La tenencia de alcaldía de semana, ha impuesto las siguientes multas:

A Benjamín Noroña, por vender pan falso de peso, cinco pesetas y decomiso de la mercancía.

A Tomás López, por igual concepto, 10 pesetas y también recogida del artículo.

A Faustina González, por vender un cuarto de arroba de carbón con 495 gramos menos en el peso, tres pesetas de multa y decomiso de la mercancía.

A Daniel Hernández, por vender leche adulterada con un 25 por 100 de agua, 25 pesetas de multa.

A José Manuel García, por expender leche con un 10 por 100 de agua, 50 pesetas.

A Salvador Domínguez, por expender igual artículo con 10 por 100 de agua, 10 pesetas.

Y á Hermenegildo Llorant, y Celestina Rivas, por faltar al artículo 259 de las ordenanzas municipales, dos pesetas.

### SUCESOS LOCALES

#### Intento de suicidio.

Ayer intentó poner fin á su vida una joven de veintidós años de edad, llamada Catalina Porto Vidal, natural de El Perdigón (Zamora), y que presta sus servicios como doméstica en el domicilio de D.ª Antonia Acosta, de esta ciudad.

La citada joven salió de la casa donde sirve sobre las nueve de la mañana, con intención, según sus manifestaciones, de arrojarse por la Peña Celestina.

Una hermana suya acudió á pedir auxilio á la policía, pero sus servicios no pudieron utilizarse por no estar en el lugar indicado la joven Catalina.

A la una de la tarde se presentó en la inspección de Vigilancia el sargento de la benemérita, D. Francisco Getino, conduciendo á mencionada joven, que había detenido á orillas del Tormes, de la parte del Matadero, por donde intentó arrojarse al río para perecer ahogada.

Con el fin de que no pudiera realizar los fatales propósitos que albergaba la inteligencia de Catalina Porto, todo el día de ayer continuó detenida.

Las causas de esta intencional suicidarse, parece que obedecen á desavenencias con el ama á quien servía.

#### ¿Un asalto?

A las dos de la madrugada de ayer penetraron en la estación ferroviaria de esta ciudad, doce hombres desconocidos que se dirigían hacia los almacenes.

Uno de los empleados que se hallaba de guardia en la vía, intentó preguntarle el objeto de aquella sospechosa é inoportuna visita á la estación, pero tuvo que salir huyendo á pedir auxilio á sus compañeros y á la policía que allí se hallaba, por haber sido amenazado por los desconocidos hombres.

Cuando acudió la policía habían desaparecido los nocturnos visitantes, sospechándose que las intenciones que llevaban serian acaso asaltar algún vagón cargado de mercancías.

#### Mujer herida.

En la Casa de Socorro fué asistida ayer una mujer llamada Rosa Hernández, de sesenta y cinco años, de una herida contusa de dos centímetros de extensión y en sentido longitudinal, situada en la parte media de la región parietal izquierda, que interesa los tejidos blandos, con hematoma, y otra herida contusa en el codo del brazo izquierdo, ambas de pronóstico leve, salvo complicaciones.

La cura fué practicada por el médico de la Beneficencia Sr. Mezquita y el practicante Sr. Pró.

Mencionadas heridas se las produjo una vaca que con otras varias se internaron por las calles de la población.

El suceso ocurrió á las cuatro de la tarde, en la calle de Piacentinos.

### Mercado de Barcelona

Remitido por José O. Pereña. 2 Febrero.

tilla, según ellos, 67; blanquillos superiores Castuera y Campanario 66; trigo crucher superior Extremadura 66; blanquillos Cáceres y similares, 65 75 y 65 50; Guadajajara superior, tarifa 33 pesetas, 67 25; Dueñas buena clase, 66 50; Salamanca clase buena corriente 63 50; G. jar de la Mancha, 66 50; Sigüenza, 66 50.

Cereales.—Precios por cien kilos con envase sobre vagón crigen: Avena de Extremadura se ofrece vender á 25 50 con saco y de la Mancha, al mismo precio sin obtenerse fácil venta. Compradores retráidos.

Cebada de la Mancha, se paga á 29 25 y 29 50 pesetas, según sea su tarifa y procedencia. Cebada de Extremadura se ha vendido á 29 50 pesetas con saco. Las muelas ó titos se han vendido á 30 pesetas y los yerros á 29 50.

Salvados.—En condiciones de precios hay comprador para moyuelos muy finos y para salvados de hoja ancha.

### El claustro de Medicina y el Dr. Población.

Con motivo del extraordinario éxito obtenido por el competente ginecólogo y culto catedrático de esta Facultad de Medicina, D. Casimiro Población, ha sido este objeto de numerosos actos de simpatía. Sus compañeros de claustro le obsequiaron últimamente con una comida íntima, á fin de demostrarle la cordialidad con que todos se asociaban al homenaje general que se le ha rendido por su triunfo.

El acto se verificó el pasado sábado 3 del actual, á la una de la tarde en el Hotel Términus.

Alrededor de las mesas tomaron asiento con el festejado los catedráticos y auxiliares de esta Facultad de Medicina señores:

En la presidencia D. Casimiro Población, á su derecha D. Isidro Segovia y D. Enrique Negueras, á la izquierda D. Angel Núñez Sañ Pelayo y D. Antonio Díez.

En las mesas laterales D. Guillermo Sanz, D. José Carlos Herrera, D. Daniel Mezquita, D. Primo Garrido, don Francisco Díez, D. Humberto Villalobos, D. Clodoldo García Muñoz, D. Manuel Muñoz Orea, D. Santiago Sánchez, don Emilio Jaramillo, D. Manuel Mondelo, D. Arturo Núñez, D. Juan José García Pelaez, D. Andrés García Tejado, don Juan Manuel Martín Sánchez, D. Goardo Peraita, D. Miguel Royo, don Agustín Cañizo, D. Francisco Madruga, D. Cayetano Díaz, D. Luis Niete, don Juan Tapia y D. Gonzalo García Rodríguez.

El banquete fué servido con el exquisito buen gusto que acredita al Hotel Términus, y con arreglo al siguiente menú:

Entremeses variados, huevos á la polonesa, langosta, salsa americana; filetes de solomillo gran Duquesa, vol-au-vent villa Roy, flambé á la bella vista, Helado: Crema de almendra, frutas, quesos y galletas. Vinos: Rioja tinto y blanco, champagne, café, licores

# Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)

## LA SITUACION ACTUAL

### La respuesta de España a los Imperios Centrales

#### El Gobierno, manteniendo la neutralidad española, protestará del bloqueo de Alemania y Austria.

#### El Rey aprueba los términos de la nota.-El Consejo de anoche.-La crítica situación de Canarias.-Situación insostenible.-La ruptura de los Estados Unidos y Alemania.-Wilson ante el Parlamento.-¿A la guerra?-Noticias.

#### El Rey y la nota.

Romanones en Palacio.-Confidencia.-El Rey aprueba los términos de la respuesta.

Como antes digo, al terminar el Consejo el conde de Romanones se dirigió al Palacio.

El Presidente celebró con el Rey una extensa conferencia.

Romanones entró a D. Alfonso de los términos en que el Consejo había convenido contestar a los Imperios Centrales, términos que los ministros habían aprobado por unanimidad.

Le informó también de las últimas noticias recibidas de los Estados Unidos, cuyas relaciones diplomáticas con los Imperios Centrales habían quedado rotas.

El Rey aprobó los términos en que la nota de España se halla redactada y que son los que antes telegrafía.

#### A trabajar a Estado.

#### Hasta la madrugada.

Desde Palacio, el conde de Romanones se dirigió al ministerio de Estado.

Allí le esperaba el ministro de aquel departamento Sr. Gimeno.

Y juntos el Conde y Gimeno, trabajaron hasta las primeras horas de la madrugada.

#### Los Estados Unidos y Alemania.

#### Confirmación de la ruptura.

El Gobierno español ha recibido la noticia oficial de la confirmación de la ruptura diplomática entre el Gobierno de los Estados Unidos y los Imperios Centrales.

Recibió la noticia por telegramas que el Gobierno yanqui dirigió al embajador de España.

#### El suceso de Gijón.

Se esperan explicaciones de Alemania.

Respecto a lo ocurrido en aguas de Gijón (refiérese esto al hundimiento del vapor español «Matibias» por un submarino alemán, recibiendo un marinero), en las esferas oficiales se tiene la creencia de que el asunto quedará en breve resuelto satisfactoriamente para España, porque se espera que Alemania dará toda clase de explicaciones.

El barco torpedeado pertenecía al diputado a Cortes Sr. Ampuero.

#### Gasset y las subsistencias.

Todos trabajan en Fomento. Los transportes y las subsistencias.-El comercio de cabotaje.

A pesar de la festividad del día, se trabajó ayer durante todo el día y gran parte de la noche en el ministerio de Fomento.

A las doce de anoche se hallaban en sus puestos todos los empleados del ministerio.

El Sr. Gasset permaneció todo el día y toda la noche encerrado en su despacho oficial, con los señores Zorita, Nicolau y D'Angelo, ocupándose de llevar por todos los medios las mercancías del litoral y facilitar vagones para el descongestionamiento de las estaciones del interior.

En este sentido, el Sr. Gasset ha celebrado frecuentes conferencias y consultas con los embajadores, con el fin de habilitar los medios de exportación de Inglaterra y Francia, cuyas naciones han ofrecido ciertas facilidades para la exportación de nuestros productos, para que el comercio no quede paralizado.

Parece que la falta de vagones de mercancías hará que se utilicen coches de tercera para el transporte de productos.

También, por el litoral, se adoptarán grandes precauciones y se intensificará el comercio de cabotaje a Barcelona y Bilbao y estaciones próximas a la frontera.

Lo que más preocupa son las frutas de Levante, por su inminente deterioro y la falta de abonos químicos, nitratos, fosfatos y arsenicos, tan necesarios para la agricultura, cuyos productos venían de Inglaterra.

#### Portugal y España.

Los socialistas en la embajada española.-Protesta contra las deportaciones.-España y el bloqueo.

El partido socialista portugués organizó ayer, en Lisboa, una gran manifestación que se dirigió a las legaciones de los países neutrales, con el objeto de entregar una nota protestando contra las deportaciones de operarios belgas llevadas a cabo por Alemania.

A las tres de la tarde una comisión de socialistas visitó la embajada española.

Fuó recibida por el Sr. López Muñoz.

En todos los centros y reuniones políticas, se concede gran importancia a las resoluciones que España tome respecto a la nota de Alemania, por la influencia que para la paralización del comercio marítimo español pudiera traer a Portugal.

Las enérgicas declaraciones hechas en el Parlamento por el conde de Romanones, produjeron en Lisboa y en la prensa gran agrado.

Los periódicos dicen que la determinación austro-alemana indica bien a las claras el deseo que Alemania tiene de apresurar la paz.

#### Sensación en la Coruña.

Disposiciones del ministro de Marina.-Entrada y salida de buques.

Las noticias recibidas en la Coruña de la decisión de los Estados Unidos de declarar la guerra a Alemania, han causado en esta población una emoción intensa, haciéndose multitud de cábalas sobre el futuro desarrollo de la guerra.

El ministro de Marina ha ordenado al comandante del puerto de la Coruña, que se permita la salida de vapores que desean navegar por la zona bloqueada, advirtiéndoles antes de la nota alemana para que sea conocida de todos los tripulantes y que sea recogida la firma de los capitanes de los buques que pidan hacer estos viajes, de estar enterados de la zona de guerra marítima.

También ordena el ministro de Marina a las autoridades revisen los buques para comprobar si disponen de suficientes elementos de salvamento en caso de una posible catástrofe.

Ha zarpado para Nueva York el trasatlántico «Alfonso XII», conduciendo 610 fardos de comestibles y encajes y 965 pasajeros para los Estados Unidos.

Después de reparar averías ha marchado a Génova el vapor italiano «Meduna», cargado de carbón. Lleva dispuestos los botes para el primer aviso.

En el puerto de Noya ha zozobrado una lancha pesquera, pereciendo ahogados sus tripulantes.

#### Crítica situación de Canarias.

Enorme cantidad de frutos que no pueden exportarse.-Los capitanes de los buques se niegan a navegar.-La próxima recolección y la ruina de la comarca.-Tristísima situación.-Los obreros americanos exigen la manutención gratuita.

De las Palmas envían radiogramas dando cuenta de la situación en que se hallan las islas Canarias y de que no se ve por ninguna parte asomos de esperanza que pueda remediarla.

En los muelles del puerto de la capital de estas islas se hallan depositadas enormes cantidades de frutas con destino a Francia e Inglaterra, pero que no pueden exportarse.

Varios vapores noruegos fondeados en este puerto se niegan a cargar en vista del bloqueo anunciado por Alemania y piden instrucciones en las casas armadoras a donde pertenecen.

Ha regresado nuevamente al puerto el vapor noruego «San

Continúa en 4.ª plana

Nuestra información telegráfica.

ven a Susana. En la carta está su dirección en París.

Susana, desesperada al no ver a su novio, va a buscarlo a la casa del cabrero, y allí el duque le cuenta que ha marchado a París. Después, en su casa, imitando la letra de Susana, escribe una carta al duque, diciéndole que no piense más en ella y devolviéndole la sortija que le había dado. La sortija se la quita el duque un día que Susana llega a su casa y sufre un desmayo.

Susana vuelve a casa y escribe una carta a su hermano, diciéndole que el príncipe la ha abandonado, y habiéndole de su deshonra. El padre la lee y la echa de casa. La muchacha va a recogerse a casa del pastor, donde un año después, aparece un bebé.

Los tres viven juntos, y un día llega pos allí el príncipe Mikal con su prometida la princesa de Sylvania. También llega el hermano de Susana. Este se entera de todo y va a casa del duque a pedirle una reparación, donde un criado le mata.

Susana se vuelve loca y muere en el río, pero el príncipe abandona a su prometida y va con el niño, ya mayor, a llevar flores a la tumba de su madre.

Un drama un poco fuerte, pero mucho más natural que lo de costumbre.

Hay, además, preciosos paisajes de tierra y agua, y el público salió muy satisfecho.

Pell-Kano.

Día 15 de Agosto, Asunción de la Virgen, el Sr. Pereira.  
Día 8 de Septiembre, Natividad de la Virgen, el Sr. López de Diego.  
Días 14 y 21 de Octubre, domingos 20 y 21 de Pentecostés, el Sr. Lamano; día 28, domingo 22 de Pentecostés, el Sr. Canónigo Doctoral.  
Día 1.º de Noviembre, festividad de todos los Santos, el Sr. Magistral; día 4, domingo veintitrés de Pentecostés, el Sr. Lamano; día 11, domingo quinto después de Epifanía, el Sr. Santos Olivera; día 18, domingo sexto de Epifanía, el Sr. Lamano; día 25, domingo veinticuatro de Pentecostés, el Sr. Aniceto.

Día 2 de Diciembre, primer domingo de Adviento, el Sr. Peña; día 8, Purísima Concepción, el Sr. Canónigo Magistral; día 9, segundo domingo de Adviento, el Sr. Canónigo Penitenciarío; días 16 y 23, tercero y cuarto domingos de Adviento, el Sr. Redondo; día 25, Natividad del Señor, el Sr. Pereira.  
El Excmo. é limo. Sr. Dr. D. Julián de Diego García y Alcolea, dignísimo Obispo de Salamanca, concede cincuenta días de Indulgencia a todos los fieles que oyeren devotamente la divina palabra, y otros cincuenta a los que rogaran a Dios por la paz y concordia entre los príncipes cristianos y prosperidad de la Santa Madre Iglesia y del Estado.  
Las homilias no pasarán de veinte minutos y los sermones de treinta.

## Boletín local

### Santos del día.

Santa Agueda, virgen y mártir; santos Isidoro y Abraham, obispos, y los 26 mártires del Japón.

### Registro civil.

Durante las últimas cuarenta y ocho horas, se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos: José Sánchez Andrés, Manuela Álvarez Vicente, Feliciano Hurtado de Mendoza Corrales.

Defunciones: Tomasa Mena Iglesias, Sor Concepción Pinedo Bernabé y María de las Candelas Sánchez.

### Matadero público.

En el Matadero público fueron sacrificadas ayer:

Reses, 12, con un peso de 2,269 kilogramos; cerdos, uno, con 87,50 kilogramos.

### La temperatura de ayer.

Altura barométrica, 679,26.  
Temperatura máxima, al sol, 15,8.  
Temperatura máxima a la sombra, 8,4.  
Temperatura mínima, 1,4.  
Termómetro seco, 4,0.  
Termómetro húmedo, 3,8.  
Viento, SE. 1.  
Cielo, cubierto.  
Tiempo, lluvia ó viento.  
Lluvia de ayer, 3,00.

## Fin de unas oposiciones.

El sábado terminaron las oposiciones a escuelas municipales.

El tribunal propone al Ayuntamiento para la escuela de niñas del Arrabal, a la señorita Sara Iglesias.

Y en vista de los notables ejercicios realizados por la opositora Srta. Victoria Gómez, recomienda a ésta para la primera vacante que ocurra.

Reciban ambas nuestra felicitación.

## Página agrícola.

Las siembras de primavera y el Gobierno italiano.

Para favorecer en lo posible las siembras de trigos tremesinos ó de primavera, el ministro de Agricultura de Italia acaba de publicar un decreto encargando a las cátedras ambulantes de Agricultura y demás instituciones agrarias, que pongan a contribución todos los medios que les sean hacaderos para que en todo el reino se extiendan las siembras del trigo tremesino ó de primavera, recordando a la par se prefieran las variedades canadienses y de ellas la conocida con el nombre de Iroqué.

Se conceden premios en dinero a los agricultores que con los citados trigos pongan en cultivo los terrenos que no lo hubiesen sido sembrados en invierno y lo sean con trigos de primavera disponiendo que para solicitar dichos premios presenten a las autoridades locales las correspondientes solicitudes, en las que se harán constar las superficies sembradas con trigos de primavera, el nombre de la finca y situación, para que las comprobaciones puedan ser hechas inmediatamente.

El ministro de Hacienda hará efectivos los pagos.

## Teatro Liceo.

### «Susana».

Diluvia; hay un entradón en el cine y perdonen estas repeticiones en gracia a la verdad.

Susana. Una muchachita burguesa, educada por un padre tirano y una institutriz viejisima. Sin más cariño que el de un hermano que parte para lejanas tierras, dejándola en aquella casa en que todo es frío y tristeza. Susana sale a todas horas a correr por el campo en busca de alegría, llegando en una ocasión hasta unas peñas donde un pastor de tipo bretón apacenta unas cabras, que acaricia con sus manos ariscotricas.

El paisaje es delicioso: hay tupidos y bonitos árboles, corre el agua por entre unas peñas y salta en preciosa cascada. El viejo pastor cuenta a Susana bonitos cuentos y la chica visita diariamente el alejado rincón.

Hasta allí llega por casualidad el príncipe Mikal, que al ver el cuadro, se siente impresionado, y vuelve en días sucesivos acompañado de Susana. Los dos se quieren como... en el cine.

### Mutación.

El padre del príncipe ha concertado el matrimonio de su hijo Mikal, que tiene que salir para París. Antes de marchar, deja una carta al duque, en cuya compañía ha vivido, para que la lle-

## Noticias.

El Gobernador civil de esta provincia publica en el Boletín Oficial una orden llamando la atención a los alcaldes de la provincia para que no consentan, sin previa autorización de la Junta provincial de Subsistencias, la elevación de precios en el aceite de oliva, según la R. O. de 3 de Enero último.

En la última sesión celebrada por la Unión de Ferrocarriles de España, se acordó adquirir máquinas de mayor potencia. Averiguada la causa, esta es que la mayor parte de los viajeros tienen la buena costumbre (para aumentar de peso) tomar antes de cada comida 15 gotas de Hipodermol.

Los caramelos mata-lombrices de P. CATALA salvan los niños. Caja 25 cts. De venta en todas las farmacias.

## UN CONVENCIDO

¿Qué tienes, amigo Juan?  
Un Reuma que me ardeja, estoy mal hace unos días sin poder mover las piernas.

Eso mismo tuve yo y remedio encontré al cabo en el Bálsamo Analgésico F. Mata, y he curado.

Tubo, 1,50 ptas. Venta: Farmacias y droguerías.

Desde hoy, 5 de Febrero, hasta el 17 del mismo, se dirá una misa diaria, a las ocho de la mañana, en el altar de San José de la parroquia de San Sebastián, aplicada en sufragio del alma del que fué en vida nuestro buen amigo D. Gabriel Mulas, fallecido hace pocos días.

De nuevo reiteramos nuestro sentimiento a su familia.

Un valenciano decía debajo de un almendral: tengo un cosechón de almendra y se lo debo al ZOTAL.

HERNIAS. VIENTRES VOLUMINOSOS Descensos de la Matriz, Dolor miedos, sordos, calvos, tratamiento sin operar.

DR. CAMPOS, Montero, 38. MADRID. En Salamanca de once a una el 5 de cada mes, Hotel del Pasaje.

El Comité ejecutivo de la Junta Central de Subsistencias, ha hecho un nuevo plan de aprovisionamiento de carbones minerales, señalando a Salamanca la cuenca minera de Asturias.

MATIAS LUDENA. Especialista en enfermedades de la boca y prótesis dentaria. Plaza Mayor, 10, principal, Salamanca.

Al cobrador de la subdirección de La Unión y el Fénix Español, se le extravió el día 1.º una cartera con notas de cobranza y con el recibo vida número 13.509.

Se ruega a la persona que la haya encontrado la entregue en las oficinas de la Compañía, Espoz y Mina, 2.

## MEDICO OCULISTA

DOCTOR JOSE GOMEZ DIEZ

Plaza Mayor, núm. 1.

Consulta diaria de 11 a 1 y de 3 a 5. l. y j.

## Prim Ortopédico

EN SALAMANCA

El día 9 y 10 del actual, en Hotel Pasaje, recibirá este afamado ortopédico de la Clínica PRIM, de Alsana (Navarra), a quienes deseen consultarle ó adquirir los modernos aparatos ortopédicos para corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies.

Piernas y brazos artificiales, fajas elásticas, etc., etc.

## HERNIADOS

Adaptación por su autor del conocido VENDAJE PRIM, único desprovisto de correa de entropieza, y que contiene resaca de la hernia más voluminosa. Treinta años de éxito. 7 y Valladolíd, Hotel Inglaterra.

La Sección administrativa de primera enseñanza remite a la Dirección general de Derechos Pasivos del ministerio de Instrucción pública, el talón resguardo de la cursal del Banco de España en esta capital por 5.336 84 pesetas, correspondientes a los descuentos de haberes de los maestros nacionales de la provincia del mes próximo pasado.

ren las condiciones de la enseñanza, por que la penuria económica esteriliza los mejores deseos, y produce la impresión dolorosa de ver cómo se agotan las iniciativas más estimables y cómo flaquea la voluntad ante obstáculos que no deberían existir.

Hay que esperar el resultado de las gestiones entabladas cerca de algunas entidades locales; pero si el éxito no corona estas tentativas, no cree el distinguido orador que se deba tolerar pacientemente la irritante desigualdad que se padece en este sentido, y sería llegada la ocasión de prevenir a Salamanca de las razones que moverían la conducta del profesorado, y de exponer después, en las altas esferas oficiales, su derecho a una más honrosa independencia económica, y el deber de exigir los medios de enseñanza que en Medicina no puede suplir la voluntad del catedrático por muy grande y abnegada que sea.

Como profesor y como salmantino, amante de su tierra, esta es su suprema aspiración y está cierto de que por la justicia de las peticiones del profesorado y por la energía con que han de defenderlas, no está lejos el día en que hayamos de verlas satisfechas; será entonces, dice elocuentemente el Dr. Población, cuando hayamos cumplido con el más imperioso de nuestros deberes, que es buscar para esta Facultad el porvenir brillante a que la da derecho, tanto como su noble historia, el ansia de cultura de sus profesores actuales y la inteligente cooperación de nuestros alumnos.

Este magnífico discurso, tan bellamente dicho como honda y serenamente pensado, fué aplaudido con caluroso entusiasmo por todos los presentes, quienes abrazaron y felicitaron a su compañero como a uno de los profesores que más honran esta Escuela.

## Los sucesos en la provincia

Detención de un sujeto. La benemérita del puesto de Almenara de Tormes, ha puesto a disposición del Juzgado correspondiente, al vecino de Oñmo de Lieñana, Antonio Valle del Olmo, de cuarenta y cinco años de edad, casado y jornalero de oficio, como autor del hurto de un cerdo en referido pueblo.

## EL DIA EN LA AUDIENCIA HECHO CASUAL

El 18 de Abril último, en Gallegos de Solmirón, regresaban del campo Bernardino Sánchez Crespo, de trece años de edad, pero con discernimiento, y su prima Rufina Sánchez, ésta montada en un caballo, y aquel en una caballería menor, en ocasión en que se encuentran con José González, el que entregó al Bernardino una escopeta para que se la llevara, cuya arma se disparó por consecuencia de un brusco movimiento de la caballería, yendo a dar los proyectiles a Inocencio Sánchez, que al lado de aquéllos caminaba, causándole lesiones en la región escapular, de las que tardó en curar 53 días.

Con motivo de este hecho se instruyó sumario, en el que se decretó el procesamiento por el Juzgado de Béjar contra el Bernardino, y para ser juzgado compareció el sábado en la sección segunda.

Después de practicadas en el juicio las pruebas propuestas, en vista de su resultado el abogado fiscal Sr. Quintana, retiró la acusación que tenía formulada, con lo cual prevalecieron las pretensiones deducidas por el defensor señor Martínez Tordera.

Para que el Tribunal dicte la sentencia absolutoria quedó terminado el acto.

Hoy se verá en la sección segunda la causa del Juzgado de Sequeros, por hurto, contra Manuel de la Cereza y otro. Ponente, Sr. Presidente; fiscal, Sr. Quintana, y defensor, Sr. Real, con el procurador Sr. Pérez Benito.

En la misma sección se conocerá hoy de la causa del Juzgado de Peñaranda, también por hurto, contra Bonifacio González Jiménez, Ponente, Sr. Rueda; fiscal, Sr. Redondo, y defensor, señor Martínez Tordera, con el procurador Sr. Santos Franco.

El Licenciado Salvadera.

## EN LA CATEDRAL Sermones y homilias.

Día 4 de Marzo, domingo segundo de Cuaresma, D. Lorenzo Aniceto; días 11 y 18, domingos tercero y cuarto de Cuaresma, el Sr. Pereira; día 19, San José, Dr. D. Tomás Redondo; día 25, domingo de Pasión, el Sr. Pereira.  
Día 1.º de Abril, domingo de Ramos, el Sr. Pereira; día 5, El Mandato (es a las tres de la tarde), Dr. D. Francisco Borrego, profesor del Seminario Pontificio; día 6, La Pasión (es a las siete de la mañana), Dr. D. Babino Santos Olivera; día 8, L.ª Resurrección, el Sr. Pereira; días 15 y 22, Dominica in albis y segundo domingo después de Pascua, Dr. D. José de Lamano; día 29, tercer domingo de Pascua, Dr. D. Ceferino Andrés Calvo, canónigo doctoral.

Día 6 de Mayo, Cuarto domingo de Pascua, el Sr. Lamano; día 17, la Ascensión del Señor, el Sr. Pereira; día 20, domingo infraoctava de la Ascensión, el Sr. Redondo; día 27, Pentecostés, Dr. D. Agustín Parrado, arcediano.  
Día 3 de Junio, Santísima Trinidad, Sr. Peña; días 12, 13 y 14, tríduo en honor del Santísimo, a las seis de la tarde, el excelentísimo Sr. Obispo de la diócesis; día 17, domingo tercero después de Pentecostés, el Sr. Parrado; día 24, domingo cuarto después de Pentecostés, el señor D. Román Bravo; día 29, San Pedro, el Sr. Pereira.

Día 25 de Julio, Santiago Apóstol, Dr. D. José María López de Diego, familiar del Sr. Obispo.

Amoros», que salió hace días de Canarias conduciendo frutas para Burdeos.

En alta mar lo detuvo un submarino, obligándole a volver al punto de partida.

Ha llegado el momento de la recolección de bananas, tomates y otros muchos productos que por no poder ser exportados causarían la completa ruina de la agricultura, ya que todos los horizontes se hallan cerrados, pues la falta de subsidios es inminente, uniéndose a esta desesperada situación la aguda gravedad de la crisis agrícola, aumentada por la crisis obrera, pues todos los auxilios del Gobierno no pasan de ofrecimientos.

Por estos motivos la situación en que se encuentran las islas Canarias es casi desesperada.

Numerosos obreros americanos penetran en las colonias de sus compatriotas exigiendo la comida gratuita.

Todos los vecinos hacen cuanto está de su parte por aliviar el estado del elemento obrero.

La nota alemana en Sevilla.

Vapores que suspenden el tráfico. - Enorme ansiedad.

A consecuencia de la nota del bloqueo marítimo anunciado por Alemania, se ha reducido a la cuarta parte el tráfico del puerto de Sevilla.

Los buques «Vrington» y «Op-lur», destinados a puertos beligerantes han suspendido el viaje.

Reina una ansiedad extraordinaria a consecuencia de la situación internacional.

El bloqueo y Valencia.

Protesta de los periódicos. - Numerosos telegramas. - La naranja valenciana

A pesar de las denuncias de los periódicos republicanos, continúa su campaña de protesta contra la última nota enviada a los neutrales por el Gobierno alemán.

Un grupo de obreros ha mandado una carta a varios diarios valencianos protestando contra el comité directivo de la Casa del Pueblo, que habiase atribuido la representación de la totalidad en la protesta contra la decisión de los Imperios Centrales.

Resulta imposible clasificar el excesivo número de telegramas que de esta región se dirigen a las embajadas alemanas, patentizando los enormes perjuicios que irroga a la zona naranjera la última nota de los aliados del centro de Europa.

Todos estos despachos telegráficos coinciden en pedir la modificación de la nota referida en el sentido de que se permita la exportación de naranjas y arroz.

Con objeto de evitar esta aglomeración de telegramas y su monotonía, sólo se permitirá telegrafiar a las reuniones ordinarias que se celebren para tratar de tan importante asunto.

Los caballereros del puerto niegan la hacerse cargo de los miles de cajas de naranjas desembarcadas en el puerto por los vapores que se niegan a traficar.

Intervendrá la Junta de obras del puerto.

Las existencias aproximadas que hay en los muelles se eleva a la enorme cantidad de 80.000 naranjas.

El hambre en Canarias.

La nota alemana y austriaca. - Pánico inmenso. La paralización del puerto.

La Comandancia de Marina de la gran Canaria ha publicado integralmente la nota alemana y austriaca sobre el bloqueo.

En todas las islas de este archipiélago reina un pánico imposible de describir, ante la ruina existente y el hambre que se avecina.

Produce una angustia terrible la situación de muchos cosecheros de frutas que se han arruinado totalmente, teniendo que vender todas sus fincas.

En el mes de Enero y los días transcurridos del actual, no ha entrado en el puerto ningún vapor inglés ni francés, siendo este el primer caso después de treinta años, pues mensualmente el número de buques ingleses que fondeaban en el puerto de Las Palmas, superaba a todas las naciones del mundo.

Sobre los buques españoles superaban mensualmente en dos millones de toneladas.

Esto demuestra la ruina del puerto y la gravísima situación de estas islas españolas.

La exportación de frutas de estas islas producía muchos millones de duros.

Desde el día 1.º del actual mes han entrado el barco de vela «España», otros 205 buques españoles, 12 noruegos, seis holandeses, 10 griegos, uno brasileño, seis rusos, tres daneses y un italiano, con sólo un tonelaje de 85.000 toneladas, conduciendo 16 pasajeros y 3.000 tripulantes.

Conferencia de las 6 mañana.

Madrid 5.

Los Estados Unidos y Alemania.

La ruptura.

El embajador alemán intenta hacer nuevas concesiones y no se le oye. - La opinión pública. - Wilson ovacionado en las calles. - Preparativos y precauciones.

Telegramas de Washington dicen que el embajador alemán, al recibir del Gobierno yanqui la carta de la ruptura diplomática, intentó dar nuevas explicaciones y hacer también nuevas concesiones.

El ministro de Estado yanqui se negó a recibirle.

De todas las ciudades de la República norteamericana se reciben telegramas aprobando la ruptura de relaciones con Alemania, y anunciando el apoyo incondicional a Wilson.

La opinión unánime es que los restantes países neutrales apoyarán a Wilson, imitándole en su conducta.

Los periódicos publican extraordinarios que el público arrebató de las manos a los vendedores.

Enorme gentío se agolpa ante los transparentes en los que las redacciones de los periódicos dan las últimas noticias del conflicto.

Wilson ha sido constantemente ovacionado por la multitud en las calles.

Se asegura que Wilson pronunciará hoy un nuevo discurso en el Congreso, acerca de las medidas necesarias para la guerra.

En el Congreso se presentó una proposición pidiendo que se votasen cien millones de libras en bonos del Tesoro, sin interés, para completar la preparación de la armada.

Se han suprimido las licencias de los marinos y soldados.

Se ha duplicado la vigilancia alrededor de los barcos de guerra.

Los barcos alemanes que se hallaban anclados en el puerto de San Cristóbal, han sido confiscados.

La escuadra yanqui ha sido asimismo movilizada.

Hay grandes y fuertes baterías en las costas preparadas para toda eventualidad.

Barcos alemanes embargados. Palabras del embajador alemán.

De Washington dicen que el embajador de Suiza se encargará, en aquella capital, de los intereses diplomáticos alemanes.

Cuando se anunció al embajador alemán, conde Bernstorff, la ruptura de relaciones diplomáticas entre los Estados Unidos y Alemania, contestó:

«Lo esperaba. Ya me estaba preocupando por dónde volvería yo a mi país.»

De Filadelfia dicen que los cruceros alemanes «Kronprinz» y «Eitelriedrickz», internados en aquel puerto, han sido embargados.

Los tripulantes han quedado detenidos.

Y de Panamá comunican que cuatro vapores de la compañía Hamburg-American, han sido embargados.

También de Boston dicen que el vapor alemán «Kronprinzessin Cecilie», ha sido embargado.

Wilson ante el Parlamento de la Cámara yanqui.

Wilson ante el Parlamento de la Cámara yanqui. - Acto solemne. - Ovaciones entusiastas. - Detalles.

De Washington se reciben detalles de la solemne sesión celebrada en la Cámara yanqui, en la que el presidente Wilson dió cuenta de la ruptura de relaciones diplomáticas con Alemania.

Al entrar Wilson en el salón de sesiones, estalló una imponente ovación.

El salón se hallaba lleno de diputados y las tribunas rebosantes de público.

Asistían también numerosos diplomáticos de la América del Sur y de otros países neutrales, los magistrados del Tribunal Supremo y los altos funcionarios de la delegación de ambas Cámaras, que acompañaron al Presidente hasta su sitial.

Los hurras se sucedían sin interrupción.

Entretanto, Wilson, con sereno y serio ademán, tomó asiento y se dispuso a dar lectura a la declaración ministerial, en medio de un sepulcral silencio.

El Presidente, según lee y habla, pesa cada una de las palabras que dice.

Las que dice anunciando la ruptura se acogen con aplausos delirantes por los parlamentarios y el público.

El párrafo que dijo acerca de que nunca creyó que Alemania violaría los compromisos y destruiría buques americanos, fué acogido con grandes aplausos.

Y al declarar Wilson que volve-

ría al Congreso a pedir autorización para emplear todos los medios necesarios a fin de proteger a los marinos y al pueblo, la ovación fué atronadora.

Pero cuando el entusiasmo subió de punto, fué cuando el presidente Wilson, al terminar su discurso-lectura, se puso en pie todo el Congreso, permaneciendo así hasta que Wilson abandonó el salón, entre imponentes ovaciones.

Los barcos detenidos.

A poder de los Estados Unidos.

El Gobierno yanqui ha decidido apoderarse de todos los barcos alemanes que se encuentran detenidos en los puertos americanos.

La noticia a Briand.

Entrevista cordial.

De París comunican que el embajador yanqui en aquella capital, mister Sharp, notificó ayer, a las cuatro, personalmente, al presidente del Consejo del Gobierno francés, Mr. Briand, la ruptura de relaciones diplomáticas entre los Estados Unidos y Alemania.

La entrevista, que duró media hora, fué cordialísima.

Los Estados Unidos y Austria.

¿Se hará solidaria?

Aun se ignora si el Gobierno yanqui ha recibido la notificación de Austria-Hungría, haciéndose solidaria de la nota de Alemania, referente a los submarinos.

Por lo tanto, todavía no han sido rotas las relaciones diplomáticas con Austria-Hungría.

La escuadra yanqui.

Ordenes del ministro de Marina.

De Washington comunican que el ministro de Marina ha ordenado cerrar los asaderos para el público.

A la vez ha mandado circular órdenes secretas para que todos los movimientos de la escuadra yanqui se mantengan en la mayor reserva.

Se ha establecido la censura.

¿Buque americano torpedeado?

Los intereses yanquis en Alemania.

Se afirma que el vapor americano «Ousatonia», de 3.143 toneladas, ha sido hundido por un submarino alemán.

—De la defensa de los intereses yanquis en Berlín se ha encargado el embajador de Holanda.

La ruptura en París.

Impresiones.

La ruptura de relaciones germano-americanas, ha causado en toda Francia una gran emoción y un general y hondo entusiasmo.

Los periódicos de la noche celebran la grata nueva.

«L' Liberté» dice: «Nos congratulamos de ese gran acto que venga a la Humanidad y que nos trae un sosiego moral considerable y un gran apoyo económico.»

Echamos una afectuosa mirada hacia los neutrales, tales como España, que luchan por su existencia, y a quienes Wilson señala el camino a seguir.»

La prensa, en general, aplaude el acto de Wilson, que pondrá término a los ultrajes alemanes.

LA GUERRA

Tropas portuguesas en el frente.

Llegada del primer grupo de transportes.

Telegramas de Lisboa dicen que ha causado grata satisfacción en la opinión pública la noticia recibida en el ministerio de la Guerra comunicando que el primer grupo de transportes conduciendo a parte del primer cuerpo de ejército portugués enviado al frente de Francia, ha llegado sin novedad a su destino.

El bloqueo y los neutrales.

Un artículo.

«El Manchester Guardian», de Londres, hace notar en un artículo de fondo publicado ayer, que Alemania parece dividir, en su nota, a los neutrales en tres clases.

Una, que comprende a los Estados Unidos, a los que permite enviar semanalmente un buque a Falmouth.

Otra, la que se refiere a Holanda, que podrá enviar diariamente un vapor de ruedas a Southwold.

Y una tercera clase, la que comprende los países escandinavos y España, a los que se les niega el tráfico directo con la Gran Bretaña.

Venezuelos en el campamento.

Muestras de entusiasmo y palabras de Venezuelos.

Dicen de Salónica que Venezuelos, presidente del Gobierno nacional, visitó ayer el campamento de defensa nacional, llevando a Salónica una excelente impresión del entusiasmo que reina entre las tropas por la guerra.

Los soldados le ovacionaron, gritando que querían ir al frente de batalla.

Un ciudadano de Creta, enternido, declaró a Venezuelos que si tomaba parte en la guerra estaba seguro de que curaría.

Tal es el entusiasmo por la lucha y el odio a los búlgaros.

En el momento de partir Venezuelos, un regimiento que volvía de las prácticas de tiro, le ovacionó.

Venezuelos dió gracias expresivamente, manifestando la viva alegría que sentiría encontrándose con ellos en la lucha sagrada por la patria.

Exportación prohibida.

Distribuciones suspendidas.

De La Haya participan que el Gobierno holandés ha suspendido las distribuciones de maíz y de cebada, prohibiendo también momentáneamente la exportación de margarina.

El comunicado ruso.

Ataques rechazados.

Comunicado oficial del cuartel general ruso, recibido esta madrugada:

«Después de un violento bombardeo, antes del amanecer, los alemanes atacaron a lo largo de la orilla Este del pantano del Tirun, siendo rechazados.»

Más tarde, después de otra nueva preparación de artillería, los alemanes reanudaron la ofensiva reusándose.

Otros varios intentos alemanes contra las trincheras rusas de Torwent, fueron también rechazados.

En la misma mañana el enemigo repitió sus ataques en grandes masas, al Este de la calzada de Kalmen, consiguiendo penetrar en varias trincheras rusas, pero un contraataque de nuestras tropas nos hizo de nuevo dueños de las trincheras.

Entonces los rusos atacaron a los alemanes al Nordeste de Kalmen, huyendo los alemanes a sus defensas.

En el frente rumano no se registró más que fuego de fusilería.»

El comunicado francés.

Un ataque por sorpresa

Comunicado oficial francés, dado anoche a las once, en París y recibido en Madrid, en las primeras horas de la madrugada:

«Por sorpresa, atacamos las trincheras alemanas de la región de Moulin-Sous, haciendo doce prisioneros.»

Fracasó una tentativa de los alemanes, para apoderarse de una de nuestras trincheras de Epargé.

Nuestra artillería realizó tiros eficaces sobre los trabajos alemanes de distintos puntos del frente, especialmente al Este del sector de Golr.»

El comunicado austriaco.

Nada de notable.

Comunicado oficial del Estado mayor austrohúngaro recibido esta madrugada:

Frente Oriental.—En el que ocupan las tropas imperiales no ha cambiado la situación.

Frente italiano.—Sin cambios que señalar.

Frente sudeste.—Al Sur del lago Cirdas, nuestras tropas rechazaron a unos destacamentos enemigos.»

El comunicado alemán.

Combate de artillería.

El comunicado alemán, recibido esta madrugada, dice que entre el Ancre y el Somme ha habido combates de artillería, y que fuera de esto, no hay cosa alguna que señalar.

Nivelte en el frente italiano.

El regreso a Francia. Entrevista con el Rey y con Cadorna. Condecoración.

El jueves último estuvo en el cuartel general italiano el generalísimo de los ejércitos franceses general Nivelte.

El sábado regresó a Francia después de ser recibido por el rey Víctor Manuel, quien le entregó las insignias de la gran cruz militar de Saboya.

Nivelte conferenció con el generalísimo italiano, Cadorna, entregándole numerosas cruces de guerra concedidas a los oficiales por el Gobierno francés, incluso al duque de Aosta.

Dice el socialista Branting.

La última tentativa alemana.

De Stockolmo participan que el jefe del partido socialista Mr. Branting, escribe a propósito de la declaración del bloqueo por los Imperios Centrales diciendo que no se puede interpretar este hecho sino como expresión de una necesidad urgentísima, siendo la última y extrema tentativa de Alemania para dictar la paz por medio de las armas, tentativa que, de fracasar, será como hundirse todo un sistema de brutalidad alemana, haciendo aproximarse la paz fundada en los derechos nacionales.

Conferencia de las 7 mañana.

Madrid 5.

Noticias del día

CIUDAD REAL

Huelga de panaderos.

Noticias de Ciudad Real dan cuenta de la resolución adoptada por los obreros del ramo de panadería de plantear mañana la huelga general, motivada por la negativa de algunos patronos a las bases propuestas por las sociedades de panaderos y en las que éstos piden el aumento equitativo del personal de panaderías que disponen de capacidad para realizar este aumento que se pide.

Créese que, a pesar de la radical resolución propuesta por los obreros panaderos, no faltará en la población el pan necesario, porque el personal no asociado no tiene intenciones de secundar el paro y al mismo tiempo dispone de varios establecimientos industriales de panificación.

FERROL

Llegada de naufragos. - El temor a los submarinos.

Al puerto del Ferrol han llegado 25 naufragos del barco «Punta Tena», hundido por un submarino.

Los tripulantes han dicho que el capitán del sumergible Horacio Vero, fué sólo a colocar dos bombas para hundir el buque.

«Punta Tena» llevaba cargamento de plátanos.

Hoy han desembarcado también en este puerto, los tripulantes de un vapor griego que hace varios días fondeó en las aguas del Ferrol.

Los marineros se niegan a reembarcar para continuar el viaje por el temor que les inspira la presencia de los submarinos germanos.

El semáforo de Estaca de Varas, ha comunicado noticias en las que se niega que por aquellas aguas existan buques alemanes.

TOLEDO

La extensión universitaria. - Notable conferencia.

En el paraninfo del Instituto de Toledo se ha celebrado la tercera conferencia del curso de extensión universitaria, que estuvo a cargo del culto profesor de Agricultura de mencionado centro docente, don José Sancho Arellán.

El conferenciante pronunció una notabilísima conferencia, versando sobre los problemas fundamentales de la agricultura en España.

En su elocuente disertación hizo ver con razonadas demostraciones, que dichos problemas se hallan caracterizados en nuestra nación por la enorme desproporción entre el capital y la explotación agrícola.

Dijo que el verdadero camino era el crédito de la enseñanza entre la asociación y la acción.

Fué muy aplaudido el conferenciante.

SEVILLA

Inauguración de un puente.

El próximo día 10 se inaugurará en esta capital el nuevo puente construido sobre el Guadalquivir en las inmediaciones de Lora del Río.

El Ayuntamiento de este pueblo ha acordado en una sesión extraordinaria, expresar su gratitud por la concesión del puente a los señores Gasset, Rodríguez de la Borbolla, rotulando con su nombre algunas calles de mencionado pueblo.

El alcalde de Osuna ha comunicado al Gobernador de la provincia que se encuentran paralizados 1.500 obreros por falta de trabajo.

HUESCA

Grave situación. - La falta de pan.

El vecindario de aquella ciudad no deja de protestar ante el pésimo servicio municipal, en lo que se refiere a los servicios de abastecimiento.

Agrávase la situación por falta de subsistencias.

Los hosteleros y fondistas sacrifican por cuenta propia las reses y se ha observado una diferencia en el consumo diario de carnes de 700 kilos.

Dícese, que mañana los panaderos no fabricarán pan, por falta de trigo.

Las autoridades han cambiado impresiones, pues de realizarse estos propósitos, se agravaría notablemente la situación.

VALENCIA

Fallecimiento de la madre de Ruiz Jiménez

Comunican de Valencia, que en aquella población ha muerto la madre del ministro de la Gobernación Sr. Ruiz Jiménez.

La fatal noticia ha sido transmitida al ministro, el cual ha contestado que en vista de las graves circunstancias actuales, no puede asistir al entierro de su madre.

Extranjero.

PARIS

Muerte de Eduardo Drumont. - Telegrafían de París haber fa-

llecido el antiguo director del «Libre Parole», en la tarde de ayer. Nació en París en 1844. Se distinguió por su violenta campaña antisemita; fué diputado por Argel. Recientemente abandonó la dirección del diario parisién «Libre Parole».

INTERINO

Anuncio.-Práctico, estable o temporero. Se ofrece para Salamanca ó pueblo de su provincia. Escríbale a iniciales E. M. G., en la Administración de este periódico.

Restaurant-FORNOS

EL MAS FAVORECIDO SEVICIO INMEJORABLE Precios módicos.

DOCTOR MUNOZ-OREA

Excmo. de l. Facultad de Medicina Especialista en enfermedades de las vías urinarias y de la piel. CALLE DE ZAMORA, 35 - SALAMANCA Consultas de oase a una de la mañana y de noche a nueve de la noche.

Se venden canarios y canarias plantas selectas (música) selectas. Darán razón en la panadería de Esteban, Plaza Mayor, y en la zapatería de Francisco Pello, calle Juan del Rey, núm. 8. 30-a-11.

VERIN SOUSAS

Agua de mesa inmejorable para los enfermos de las vías urinarias. En farmacias y droguerías. Temporada oficial, de 15 Junio a 30 Septiembre. 1 y 1.

Zarzo. Se arriendan los pasos altos y bajos; para tratar con el montañés ó plaza de la Verdura, 54 principal. Salamanca. 30-14

Se vende madera de negrillo y árboles de plantío (negrillos), calidad superior. Informar en pescadería de Agustín Rivas, Mercado de Abastos. 15-14

Se alquila casa nueva, bien ventilada, carretera de Ledesma, núm. 12. Su dueño, Francisco Peix, informará.

VENTA DE HOTEL

Se vende el situado en la Avenida de Miral, número 12, y número 1 de la plaza de Gabriel y Galán. En el mismo informarán.

ARBOLES FRUTALES de «VILLA MONTERO»

Perfectamente aclimatados para este país y escrupulosamente injertados con las mejores frutas de España. 20.000 clases superiores. Disponibles: 2.000 a una peseta. 10.000 clase extra, para dar fruto este año, a 1,50 pesetas. ROSALES franceses los más famosos del mundo. Pedidos al propietario.

D. HIPOLITO MONTERO SALAMANCA

Francisco Peix

Carretera de Ledesma, núms 10 y 12 Salamanca.

Almacén de maderas del Reino y Extranjero. Materiales para la construcción de obras. Cal. Yeso. Cemento. Azulejos. Mosaicos. Utillería de grés de todos los diámetros. Leñallos y tierra refractaria. Baldosilla, teja plana, rajilla, ladrillo fino y grueso. Carbones mineros: eok, antracitas, leña y cisco.

Servicio a domicilio dentro y fuera de la población. Precios módicos. Sin competencia.

REEMPLAZO DE 1916

Se verifican sustituciones del servicio de África a todos los reclutas sorteados del actual reemplazo de 1916, contratación antes del sorteo. Precios y condiciones dirigirse a don Manuel Casanueva, Barquillo, 20, Madrid, y a los representantes D. Alejandro Hernández Arroyo, plaza de